

## Einladung

Im Rahmen der gemeinsamen Vortragsreihe der Landschaftsbibliothek und des Niedersächsischen Landesarchivs – Standort Aurich – möchten wir Sie zum ersten Vortrag des Jahres 2017 in das Landschaftsforum der Ostfriesischen Landschaft nach Aurich einladen:

**Prof. Dr. Arnd Reitemeier (Göttingen)**

### **Die Einführung der Reformation im Nordwesten Deutschlands**

Zeit: 16. Januar 2017; 19:30 Uhr

Ort: Landschaftsforum Aurich, Georgswall 1-5

Eintritt: 4,00 €

Luthers Lehre verbreitete sich rasch nach 1517, und am Ende des 16. Jahrhunderts war der Norden des Reichs ein großer protestantischer Raum. Die Idee, dass jeder Einzelne einem gnädigen Gott gegenübertritt und keine Furcht vor der Hölle zu haben brauchte, überzeugte viele Menschen. Und doch lebten sie in der Furcht vor den Versuchungen des Teufels, dem nur wahre Christen widerstehen konnten. Zum einen wurden daher die Glaubensinhalte immer genauer definiert. Zum anderen sah sich die Obrigkeit in der Pflicht, die gute Ordnung und den wahren Glauben durchzusetzen. Unter der Herrschaft der Fürsten entstanden neue kirchliche Institutionen, mit denen die Umsetzung der erlassenen Ordnungen kontrolliert wurde. Allein: In der Frage nach dem wahren Glauben gab es keinen Stillstand der Entwicklung: Neue Strömungen kamen auf, Einflüsse aus den Niederlanden wurden sichtbar, radikale Ansätze lösten Begeisterung aus. Aus heutiger Sicht prägten umfassende Prozesse die Einführung der Reformation in Norddeutschland, deren Folgen wie bspw. Universitäten und Schulen bis heute bestehen.

Mit freundlichen Grüßen

Dr. Paul Weißels  
Landschaftsbibliothek Aurich

Dr. Michael Hermann  
Niedersächsisches Landesarchiv -  
Standort Aurich